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長らくのご愛読ありがとうございました 

次号 176号（2022年 4月発行）で終刊いたします 

 

福祉情報誌の果たしてきた役割 

AJU福祉情報誌は、『暮らしに役立つ、ちょっと

ワクワクすることがある、そんな情報を贈ります』

をモットーに、1993年に創刊しました。 

創刊当初から 30 年、一貫して、編集委員のほ

とんどが障害当事者で、企画、取材、編集、印刷、

発送の全ての工程を障害当事者が担ってきました。 

「何とかしたいけど、どうしていいかわからな

い…」「一歩踏み出したいけど勇気がない…」とい

う障害のある仲間に向けて発信することをめざし、

はじめの一歩を踏み出すきっかけになりたい、一

緒に悩んで苦労や工夫を共有したい、という願い

で発行してきました。 

障害当事者の視点を大事にし、わかりやすい情

報、親切な情報として掲載することを心がけてき

ました。 

障害のある仲間のもとに情報を届け、さらにそ

の周辺にいる教師や医師、ケースワーカー、ヘル

パーなど、中間ユーザーの方にも届けてまいりま

した。 

あゆみ 

創刊号 

～ 

87号 

88号 

～ 

175号 

読者の声に支えられて 

読者アンケートからは、 

⚫ 体験記は参考になる。（71歳＝脳性まひ） 

⚫ 体験レポートを読むのが毎回楽しみ。（50代＝

知的障害＋脳性まひ） 

⚫ Ｍさんの旅行記は、実際に行った情報なので

詳しく参考になります。（50代＝手動車いす利用） 

⚫ 活字が大きくて、読みやすいですね。（70代＝

小さい字が読みにくい） 

などの声に支えられ、編集委員一同励まされてき

ました。30年続いた原動力でした。 

発行継続の限界 

①読者減少・紙離れ 

大手雑誌も廃刊になる時代。障害者就労事業所

の会計で支えていくには限界がありました。 

②編集者不足・ネタ不足 

当事者の体験を伝える使命で続けてきましたが、

書き手（ネタ）と編集体力が限界でした。 

③第三種審査基準の厳格化 

発行を支えてきた身体障害者低料第三種郵便制

度。500部以上発行、8割有料読者にという基準

を満たせないと低料で送れない瀬戸際でした。 

苦渋の決断──次号終刊にご理解を 

創刊 30 年目の節目ですが、ＡＪＵ福祉情報誌

は一定の役割を果たしたと自負しております。誰

もが簡単にリアルタイムの情報を得られる時代に

なった今、その役割を終えたと考えております。30

年間、発行することができましたのは、ご愛読いただ

きました読者様、紙面発行にご協力くださったみな

さまのお陰です。 

本当にありがとうございました。 編集部一同 

1993 年2 月創刊 

AJU各部署からが編集委員を選出 

1997 年 

福祉用具プラザができたのをきっか

けに自立生活情報センターが拠点に 

 

2007 年4 月移管 
わだちコンピュータハウスに移管。 

情報誌編集業務は障害者自立支援法

の生活介護の事業の一つに… 

2009 年6 月100号 

発行 100号記念！ 

福島智さんインタビュー 

100号を振り返って座談会 
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2021 年 11 月 20 日、「第 24 回東海

北陸バリアフリー交流集会 in 愛知」が開

催されました。 

1974 年から、２年に一度のペースで開

催されてきた東海北陸バリアフリー交流

集会。2020 年に 24 回目の開催をもっ

て最終回とする予定だったのが、新型コロ

ナウイルスの影響により、延期されました。 

47 年続き、オンラインという形で迎え

た最終回。 

東海北陸各県から、約 100 名が参加し

ました。そこには懐かしい顔や、始まった

当時を振り返る企画、当事者運動のこれか

らを展望する企画が盛り沢山でした。集会

のエッセンスを紹介します。 

 

 

集会概要とプログラム 

開催日時 
2021 年 11 月 20 日(土) 

午後１時から４時 

開催方法 Zoom オンライン 

参加費 無料 

参加者 
愛知、岐阜、三重、静岡、福井、石川、

富山の各県から70アカウント約100名 

主催 

第24回東海北陸バリアフリー交流集会

in愛知実行委員会（名古屋市内の当事者

を中心に10人の実行委員が20回の会

合を重ねて準備） 

 

 

 

 

 

 

時間 プログラム 

13:00 開会式 

主催者あいさつ 

 愛知県世話人会代表 辻直哉氏  

13:10 記念講演 1 

演者：廉田俊二氏 

（メインストリーム協会代表） 

演題：いままでありがとう！車いす集会 

13:35 各県からのビデオメッセージ 

14:15 休憩 

14:35 バリフリ観光ツアー 

14:50 記念講演 2 

演者：熊谷晋一郎氏 

（東京大学先端科学技術研究 

センター准教授） 

演題：どうなる？どうする？自立生活運動 

15:30 質疑応答 

15:45 閉会式 

実行委員長あいさつ 小川直人氏 

  

さ・よ・な・ら 交流集会 
－47 年の歴史に幕 



 ？？？？？ 
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記念講演１では、メインストリーム協会の廉田
か ど た

俊二さんが、車いす市民全国集会を振り返って、

歴史や意義を語りました。 

若き当事者リーダーの挑戦 

1989 年の第９回車いす市民全国集会を西宮市

で開催した時、27 歳で大役を任された廉田さん。

自費で１年近くアメリカへ渡り、その間、ボラン

ティアで CIL を手伝ったり、大陸をヒッチハイク

で横断したり…。介助者制度に影響を受けた廉田

さんが提案したのは、時給 500 円の介助者派遣

でした。当時の障害者運動の重鎮たちから反対さ

れ、特に名古屋の仲間からは、「ボランティアを有

償にするとは何ごとか」と猛反対に遭ったとのこ

と。50 代の重鎮たちとの話し合いを重ね、最後

は承認されました。家庭や施設、学校の日常を離

れ、宿泊を伴う集会での介助の心配を保障する、

新たな挑戦が試みられたそうです。その経験が、

その後、西宮で自立センターを作ろうという動き

となり、介助者派遣事業や、障害者を発掘したり

育てるイベントにも発展したとのこと。 

メインストリーム協会と言えば、全国の障害の

ある高校生 50 名を西宮に集めて合宿する「障害

者甲子園」が有名です。また TRY の取組も有名

です。 

 

 

 

 

 

TRY は 1986 年、廉田さんが大

阪・東京間を国鉄（現在の JR）沿いに

野宿しながら歩き、鉄道のバリアフリー

化を訴えた活動でしたが、2000 年に福岡

東京間 1200 キロを２ヶ月以上かけて歩く活

動に発展。その後、「日韓 TRY」「アジア TRY」

として海を渡たりました。東日本大震災で被災し

た東北沿岸部のバリアフリー復興をアピールした

「みちのく TRY」。愛知県でも「愛知 TRY」の活

動が生まれるなど、全国で、そして海外での新たな

障害者運動に影響を与えました。 

 

 

廉田さんの講演のまとめは、車いす交流集会の

成功の秘訣でした。 

車いす交流集会の３要素 

①今まで経験したことがないような経験ができ

ること。朝までトークで熱く語り、他地域の仲

間と喧々諤々（けんけんがくがく）運動や将来につ

いて語り合うこと。 

②自分が成長できるような勉強をすること。学び

になること。 

③新たな人との出会いがあること。男女の出合い

やときめきも含めて。 

── これら３要素が揃ったら 

イベントは成功する！ 

今までやったことのないような新しいことを、 

集会などのイベントを通して 

やっていくことで、 

主催者側にとっても 

大きなエネルギーになる！ 

と、力強いメッセージで結ばれました。今後の

当事者運動やイベントに継承すべきエッセンス

に感じられます。  

いままでありがとう！ 

車いす集会 

廉田
か ど た

俊二 
さん 
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愛知の山田昭義さんは、第１回名古屋集会実行

委員長でした。インタビュー形式で、東海北陸バ

リアフリー交流集会の成り立ちが紹介されまし

た。車いす市民全国集会に刺激を受けた参加者が

東海地方での開催を企画したそうです。 

仙台のバリアフリーにびっくり 

Ｑ 車いす市民全国集会はどのように始まった？ 

Ａ 朝日新聞が「福祉元年」を記念して、全国の車

いすの障害者の集会を企画した。1973年９月

20日から、車いす市民全国集会が仙台で開催さ

れた。仙台には障害者のまちづくり運動が進め

られていて、生活圏拡大運動があった。運動の成

果として、仙台では街の主要部が段差解消され

て、デパートや駅に車いすトイレが作られていた。 

Ｑ 当時のバリアフリー状況は？ 

Ａ 名古屋駅の新幹線に乗ろうと思っても、垂直移

動は階段のみ。改札からホームまで上がるのは

大変で、４人がかりで階段をかついでもらわな

ければならない。当時、街に出たいという思い

から、街の点検をしたら、街中段差だらけだっ

た。歩道と車道のすりつけがなく段差。車いす

のトイレはどこにもない。全国集会に参加した

メンバーは、仙台のあちこちにスロープがあり、

車いすトイレがあることに腰を抜かした。 

地元でも交流集会やりたい！ 

仙台の全国集会のあと、名古屋から参加したメン

バーの反省会が開かれ、今後どういう運動がした

いか、スポンサーの朝日新聞厚生文化事業団から

訊かれました。山田さんたちは「中部圏の車いす

市民集会を開催したい」と表明。朝日新聞を後援

につけ、東海４県車いす市民交流集会が翌年から

隔年で始まりました。 

1974 年、記念すべき第１回東海４県車いす市

民交流集会名古屋集会が開催されました。名古屋

集会に触発された他県の障害者が、自県開催を

準備し、近県障害者も応援して、各県開催のバ

トンを渡していったようです。 

開催年 回数 開催地 集会名 

1974 第1回 名古屋 東海 4 県車いす市民交流集会 

1976 第2回 浜松  

1978 第3回 四日市  

1980 第4回 岐阜  

1982 第5回 豊田  

1984 第6回 沼津  

1986 第7回 鈴鹿・四日市  

1988 第8回 名古屋  

1990 第9回 金沢 東海北陸車いす市民交流集会 

1992 第10回 大垣  

1994 第11回 静岡  

1996 第12回 名古屋  

1998 第13回 桑名  

2000 第14回 福井  

2002 第15回 島田・榛原  

2004 第16回 金沢  

2006 第17回 富山  

2008 第18回 岐阜  

2010 第19回 愛知  

2012 第20回 静岡  

2014 第21回 津 東海北陸バリアフリー交流集会 

2016 第22回 富山 （障害者の人権におけるバリアフリー交流集会) 

2018 第23回 福井  

2021 第24回 愛知  

Ｑ 東海北陸車いす市民交流集会の第１回目が金

沢で開催された経緯は何ですか？ 

Ａ 地方大会を開いたのは東海４県だけだった。

以前から東海北陸集会にしようという構想は

あった。金沢に仲間がいて、カトリック教会を

中心にして金沢の車いすマップを作る活動を

していた。もう１人教会関係に手話のうまい

仲間がいた。金沢には３人の女性の車いすの

カトリック信者がいて、彼女たちが結束して

1990年、第１回東海北陸車いす市民交流集会

を開いてくれた。その時に熊が出るような山の

中の施設から出てきた３人娘がいた。その１人

が江上さんだ。 

 

東海北陸 
バリアフリー 

交流集会 
の 

成り立ち 

山田昭義さん 



 ？？？？？ 
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集会がきっかけで自立生活を決意 

江上佐和子さん（富山県出身、愛知県在住） 

第９回金沢集会が

きっかけで AJU 自立

の家と出合い、入所施

設を出て名古屋で自

立生活を始めた。 

Ｑ 一番思い出に残っていることは？ 

Ａ 初めて AJU 自立の家の人たちに会ったのは、

山田昭義さんが夜の交流会で各テーブルを

回ってきた時。施設から何人かで出かけたが、

その時に「あんたらどこから来たんや」と尋

ねられた。「こういう施設です」と言ったら、

山田さんが「僕は施設の人たちに家出を勧め

ているんだ」って。訳のわからないこと言わ

れた。「こんな私たちに家出ってどういうこ

と!?」って言った。今でも強烈な印象として

残っている。山田さんは「忘れた」と言うが、

それが AJU に来るきっかけになった。 

島敦子さん（福井県） 

第 23 回 in ふくいに参加 

Ｑ 集会に参加してよかっ

たことは？ 

Ａ 夜中の３時にアイスと

か食べたり、岩の赤い橋

のところに行って、大きな海を初めて見たり、

天気悪はかったけれど、雨が降らずにもって

くれた。足に落書きしておもしろかった。 

いろんな障害の重い人でも、ひとり暮らしし

ている人がいるんだということを初めて知っ

て、私もできるかなと思いました。 

 

Ｑ 将来の夢は？ 

Ａ 介助者に手伝ってもらって、ひとり暮

らしをしてみたい。ゆくゆくは、コンサートに

いっぱい行きたい。 

集会がまちづくりを進めた 

青野全宏
まさひろ

さん（静岡県） 

2002 年、島田集会を準備

した。車いすの人を大勢ホテ

ルに泊まらせたことがなかっ

た地域だった。ホテルの人た

ちが協力的に動いてくれた。

慣れている大きな街なら、障害のある人も当たり

前にうまく運営される。初めての土地では、意識

を持って関わってくれるようになった。大変なこ

とをやろうとしているということを、自分たちも

考えてくれるので、インパクトが残ると思う。初

めて迎えてくれるというのは、うまくいくとみん

な喜んでくれるし、楽しんでくれたと思う。まち

づくりの大きなきっかけになった。 

同じ障害のある人というより、いろんな障害の

ある人が、いろんな参加の仕方をしていると、主

催者側も勉強になり、その後の自分たちがやって

いる活動に活きた。ボランティアがその後、事業

所の手伝いをしてくれるようになったり。人と人

との関わりが、障害のある人にとってはすごく大

事。そういうことができるというのは、やっぱり

大会でないとできないよね。 

戸田二郎さん（岐阜県） 

東海北陸地域に暮らす障害のある

人たちの出会いと交流の場を、２年に

一度という形で継続してきた集会。自

由に人と出会ったり、出かけることが

困難な状況にあった時代から、少しは

改善できたかなと思う。様々な障害を

持った人たちの地道な取り組みの成果ではない

かな。 

 

各県からの 

ビデオメッセージ 
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後藤篤謙さん（岐阜県） 

この集会を通して、本当にいろんなことを経験し、

学ばせていただきました。生まれて初めてカヤック

やサウナを体験したり、仲間と観光を楽しんだり、

各地の障害当事者の皆さんから刺激を受けたり…

と、挙げだしたらきりがありません。不安と緊張

の中で、地元で集会を開催できた時の達成感も、

忘れることができません。ある時は参加者として、

またある時は主催者として、この集会に関わって

いく中で、私も少しずつ成長できたように思いま

す。ありがとうバリフリ集会。 

予約なしで路線バス利用が可能に 

杉田宏さん（三重県） 

2014 年、第 21 回集会を三重

県で開催した時に、「津の街 ILP」

という分科会で、津駅からイオン

津まで移動しようとしました。車

いす利用者がバスで移動しよう

とした際に、バスの運転手さんから「車いすなの

だから予約はしたのか」と言われて、バスの乗車

がうまくいかなかったということがありました。 

集会の後に、実行委員会から三重交通の方に要

望書を提出して、全ての営業所で車いすの乗車の

講習会をさせていただいたことで、予約なしで路

線バスに車いす利用者の方が利用できるように

なりました。ひとつの当たり前の事が一つずつ積

み重なっていきました。 

集会で自立生活の経験を聞いて参考に 

上田さん（三重県） 

参加の動機は、集会に参加して

いる人たちから、自立生活の経験

を聞きたかったからです。集会に

は４回ほど参加しました。いろん

な人から自立生活の良さとたく

さんの意見を聞き、いろいろな計画を立てました。 

自立生活を実現するまでに３年以上かかりま

した。その中で事業所の体験室で、ヘルパーさん

の支援を受けながら自立生活を経験しました。 

2018 年６月に、四日市市で念願の自立生活を

始めました。自立生活を始め、３年経ちました。

夢のようでした。ヘルパーさんの支援を受けなが

ら、いろいろなところに出かけたり、買い物をし

たりしています。 

多くの人たちと出会いました。友達もできまし

た。施設では規則があり、時間を自由に使えません

でした。自立生活では時間を自由に使うことがで

き、好きなことができます。何ごとも私自身で決

めることができます。今では、自立生活がすばら

しいことを、施設で生活している人たちに、一人

でも多く知ってほしいです。 

浅木さん（富山県） 

車いす集会を通して、いろいろな人と繋がるこ

とができて、自分の活動の幅や関係性の幅も広が

りました。また、地域で生きること、自分の行き

たいところに出かけることの大切さを再認識す

る重要な機会でした。ありがとうございました。 

八島さん（富山県） 

富山集会で参加してくださった方、ありがとう

ございました。地域で生きている当事者たちの生

の声が聞けて、また街のバリアや心のバリアにつ

いても深く考えさせられました。 

平井さん（富山県） 

時代は過ぎても障害者差別があり、制度が充実

しても格差がある。でも、シャバで生きたい。 

人の間で共に生きて行きたい。 

  

愛知県、静岡県、 

岐阜県、三重県、 

富山県 から 

（一部をご紹介します） 
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記念講演２では、「どうなる？どうする？自立

生活運動」と題して、東京大学先端科技術研究

センター准教授の熊谷晋一郎さんから、自立生活

運動を発展させるために、今後どういう課題に取

り組むべきかが、スライドを交えて語られました。 

自立生活運動に立ちはだかる壁 

熊谷さんは、自立生活運動に立ちはだかる壁が

３つあると指摘します。 

① 周縁化…一部の障害者は救われたが、端っこに

追いやられてまだ救われない障害者がいる。 

② 自己決定の医学モデル…自己決定は本人がや

るべきという考え方は、実は医学モデルに基づ

いている。 

③ 制度化…福祉サービスや制度は整ってきたが、

それに伴って新しく生じている課題がある。 

専門家と当事者のアプローチのずれ 

さまざまな障害ごとに、専門家と当事者とで意

見が一致しなかった歴史があったと熊谷さんは

言います。 

例えば身体障害では、専門家はリハビリと称し

て、障害のある子どもに訓練を受けさせ、健常者

の体に近づけようとしてきた。多様性の逆で均質

性が求められ、誰もが健常者になることが求めら

れました。 

 

 

自立生活運動のおかげで、障害は体の外にある

ことが証明されました。80 年代以降、障害の社

会モデルが市民権を得ました。バリアフリーやユ

ニバーサルデザインの考え方が広がったおかげで、

身体障害の人たちは救われるようになったのです。 

 
 専門家 当事者 

身体障害 
健常者の体に近

づけること 

障害者運動 

建物や道具、制度などの社

会環境をアクセス可能にす

ること 

自閉スペク

トラム症 

多数派のコミュニ

ケーション様式に

添わせること 

神経多様性運動 

自分たちにとって快適なコ

ミュニケーション様式

（autistic sociality）を実現

すること 

精神障害 

閉鎖的な病院の

中で幻覚や妄想

といった症状を

取り除くこと 

リカバリー運動 

症状が治まらなくても地域

社会に出て、人々と関わり

をもち、未来に希望をもっ

て責任ある人間らしい暮ら

しを営むこと 

依存症 

薬物やアルコー

ルをやめさせる

こと 

自助グループ 

使ってしまう背景にある自

分の癖や傷つきを語り合う

こと 

 

同様に、自閉スペクトラム症（ASD）、精神障

害、依存症の人たちも専門家の考え方に対抗して

きました。 

自閉症は治療対象ではない、多数派のコミュ

ニケーションに合わせるのではなく、自分たち

にとって快適なコミュニケーション様式を実現

することを求めました。 

自閉症や発達障害のコミュニケーション、健常

者と障害者、正常と異常の関係にあるのでなく、

単に多数派と少数派というだけの関係。コミュニ

ケーション様式や少数派の人が、多数派に合わせ

られることが、ASD の人には生きづらさになっ

ていました。 

精神障害の人の幻聴は取り除くべきものでは

なく、社会が変われば幻聴は決して苦しくない。

平和的に利用できる。このように置き去りにされ

ている仲間がいるという指摘は斬新。 

  

熊谷晋一郎 
さん 



  特集：東海北陸バリアフリー交流集会  
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依存対象がないから依存症になる 

産業革命前は「依存」は、逸脱ではなく、正常

なニュアンスだったと熊谷さんは言います。依存

というのは個人の属性ではなく、関係性を表す言

葉としてとらえられていたそうです。民主主義と

産業主義、公民権運動の歴史を経る中で、依存が

悪い意味になってしまったそうです。 

依存症の当事者によると、「依存症とは依存で

きない人が陥る病」だそうです。幼少期に虐待や

いじめ、戦争体験がある人は、身近な人に依存で

きなかった。困った時に依存できないから、薬物

に依存したり、自己能力に依存したり、代償行動

に走ることになる。依存症の回復に自助グルー

プが有効なことを証明してきたのも、当事者グ

ループの発明であり、専門家も認めざるを得なく

なっているのですね。 

誰もが意志決定支援を必要としている 

自立生活運動の当事者が陥りやすい誤解の一

つに、自己決定は本人がやるべきという考え方

－これが実は医学モデルに基づいているとい

います。 

 今晩何食べようか 

 将来どういう職業に就こうか 

 趣味を何にしようか 

さまざまな意志決定を行うにあたり、１人で決

めたりしない。さまざまな情報をもらい、友だち

に相談したり、先輩からアドバイスをもらったり、

調べたり…いろんな情報や支えによって意志決

定ができる。意志決定は万人が必要としていると

いうことを「意志決定の普遍主義」というのだそ

うです。 

 

自己決定は自分１人で行うべきという伝統的

な考えは間違いであると、熊谷さんは断定。 

適切な意志決定支援の（必要）条件 

1. 選択肢（依存先）の確保 

2. 情報保障 

3. 経験の共有 

4. 選択経験の保障 

5. 身体反応を拾う 

意志決定支援の本質を問い直す必要がありそ

うです。どうすべきかは現場の課題です。自己決

定とは、当事者と丁寧に向き合って答を見つける

ということかもしれません。 

編集部より 

半世紀近くの交流集会の歴史を振り返る中で、

街も福祉制度も障害者運動も大きく様変わりし

たのを改めて実感します。また、これからを展

望する上で、熊谷さんの記念講演は、実に示唆

に富んだものでした。内容が固くて難しかったと

いう感想も聞かれましたが、いつかじっくり考え

る時間がとれるとよいですね。 

 

どうなる？ 

どうする？ 

自立生活運動 



 体験レポート 
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みんな、銀行でどうしてる？ 

こんにちは。まりです。筋痛性脳脊髄炎で体幹機能障害、上肢障害がある電

動リクライニング車いすユーザーです。 

最近のお気に入りは、火鍋（中国の辛～い鍋料理）を、家でビールを飲みな

がらヒーヒー言って食べること。至福のときです。 

ところで皆さん、銀行などの金融機関でどうしてますか？生活に必要で大

事なお金のことだから、スムーズに利用したいですよね。今回は、そんな金融

機関でのみんなのあるあるや代筆問題をお届けしたいと思います。 

 

金融機関で困ったこと、ありませんか？ 

皆さんも、すでにいろいろな経験をお持ちだと

思いますが、私もこの間ちょっと困ったことがあ

りました。というのも、数か月前に私が某都

市銀行で新規に口座を開設しようとした

とき、窓口が予約でいっぱいだったため、

銀行内のテレビ電話での手続きとなり、

そこでヘルパーさんの代筆や介助、同席が認

められず、その日は口座を開けなかったというこ

とがありました。窓口では代筆は家族のみと言わ

れてしまいました…。 

もやもやして、翌日別のヘルパーさんに話すと、

「今時それは、苦情・相談窓口に電話した方がい

いよ」と言われ、ネットで調べると「全国銀行協

会」というところのサイトで、日本全国の銀行の

障害者相談窓口の一覧を発見。多くの銀行の本部

に障害者相談電話番号があることに驚きつつ、早

速電話すると、とても丁寧な男性が事情を聴いて

対応してくれました。これまた丁寧な謝罪の後、

ヘルパーさんの同席、代筆は可能なことを説明さ

れました。また、「私どもも、障害のあるお客様へ

の対応に関して周知徹底に努めてはいるのですが、

お恥ずかしい話、職員によってはまだそれが足り

ず、こうしてご意見をいただきながら教育してい

る最中でございます。ですので、こういったご意

見は非常に助かります」とのことでした。 

改めて、支店の方からまたまた丁寧な謝罪のお

電話があり、予約の上ヘルパーさんの身分証と事

業所がわかるもの（名刺など）の提示で、代筆等手

続きができる旨説明されました。やはり、どうやら

最初に対応した職員さんの知識不足だったようで

す。予約をした後日、ヘルパーさんにも前もって身

分証が必要なことを伝え、通常窓口でヘルパーさん

の代筆によって無事口座開設。ホッ。 

まあ、そんなことがあったものですか

ら、代筆についてや、皆さんの体験談

が気になりまして、今回は金融機関編

をお送りいたします。 

 

みんなの銀行あるある体験談 

というわけで、みんなはどんなことに困ってる？

どう解決してる？ 

まーくんの場合…簡易電動車いすユーザー、脳性

まひ 

【銀行 ATM で】 

・カードの差し込み口が届かなくて、ヘルパーに

入れてもらっています。車いすは横向きでない

と届かないです。 

・引き出しは、基本的には自分でやりますが、液晶

画面にあるボタンが押しにくい。 

・夕方に行くことが多いので、照明が明るすぎて

液晶画面が見にくいです。 

・それでも暗証番号を押すときだけは頑張って押

しています。そのときは、ヘルパーはいったん

離れるようにしています。 

・マスクとメガネをかけているので、メガネが

曇って画面が見にくいことが多いです。 

・振り込みは、絶対振り込みカードが必要です。そ

うでないと大変。 



  BY まり  
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【コンビニ ATM で】 

・カードをかざすとき、僕の場合はロー

ソンとファミリーマートはまだ届き

ますが、セブンイレブンはカードか

ざしの位置が高いので届きません。 

・操作はヘルパーにやってもらっています。暗証

番号だけは自分で頑張って押しています。 

【おまけ】 

・プロレスのチケットは、ほとんどパソコンから

手配しています。 

・一度チケット取り置きサイトに預けて、あとか

らコンビニで発券します。 

・今のところ、銀行員にお願いすることはないです… 

まちの場合…電動車いすユーザー、脳性まひアテ

トーゼ型（旦那さんも） 

【銀行で】 

・ひと昔（15年ほど）前までは、名前だけ書い

てと言われたので、なんとか書いていました。

それが３ヶ月ほど前に UFJ銀行に行ったら、

ヘルパーさんの代筆でもＯＫ。 

ただし、ヘルパーさんの身分証明書が必

要なので、前もってヘルパーさんに伝え

ておいた方が無難でしょう。 

・名古屋銀行の場合、うちの旦那はよく

行くので、顔になっています。だから、

ATM の操作も行員がやってくれるそうですよ。

私の場合はヘルパーさんにお願いするかな。 

・でも、イオンでワオンカードにチャージしたと

き、一人で行ったのでダメ元で係員に頼んでみ

たら、なんとかやってくれました。 

【郵便局と保険会社で】 

・名義を書くときは、ふたりの係員が来て、一人は

代筆、一人は見張りという感じでやってくれて

るかな… 

・しかし、どこもまだ統一されていないので、人に

よっては本人でないとあかんと言う人もいるなあ。 

み～やの場合…介助者としての経験 

◆Ａさん 

・本人と共に行き、代わりに ATM を操作（暗証

番号も含め）し、お金引き出しや振り込み、

また、銀行、郵便局ともに窓口にて代筆経

験もあり。雨天の日は、私一人で行き、通

帳や暗証番号メモなど、必要なものを預か

り ATMへ行き、お金引き出しや振り込み。 

◆Ｂさん 

・ほんの少しの外出であっても、とてもエネル

ギーを必要とする方だったので、私一人で、

通帳や暗証番号メモなどを預かり ATMへ。 

こんな感じでしたが、お二方とも、「誰にでもお

願いしているわけではなく、人を選んでいる」と

おっしゃっていました。特にＡさんは、苦い経験

をお持ちだったので、さらに警戒心がおありでし

た。私は、ATMに行く前に、通帳の内容（残高な

ど）を本人に目の前で確認してもらい、戻ってき

たら、お金をおろしてきたときは、そのお金と通

帳残高を確認してもらい、振込のときも控え伝票

と通帳残高や残金を確認してもらいました。 

また、暗証番号を預かったときも、お返しする

のをしっかり見て確認してもらっていました。 

◆Ｃさん…電動車いすユーザー、脊椎損傷 

・パソコンで口座の管理をしています。通常口座

Ａとデビットカード用口座Ｂに分けて、定期的

に口座Ａから口座Ｂへ使う分だけお金を移して

います。買い物の際には、デビットカードでヘ

ルパーさんに支払いをしてもらっています。明

細がメールで来るので安心です。 

 

皆さんそれぞれ工夫して乗り切ってみえま

すね。ATMは、近年ユニバーサルデザイン化

されてきているものの、車いすユーザーにとっ

て使いづらいものが多いですよね。最近は銀行の

ものが少なくなりつつあって、コンビニ ATM の

利用が推進されてきているところも…。窓口では、

常連さんで職員の方が慣れていたら、代筆など寄

り添った対応をしていただける場合もあるけれど、

やっぱりまだ統一されていないというのが現状

なんですね。早く統一して利用できるようにして

ほしいなぁ…。また、大切なお金のことだから、介

助者に依頼するときは、間違いや誤解の生じない

よう、介助者のことも考えて依頼する事も大切で

すね。信頼関係と確認作業は大事！WEB取引を上

手に使うことも、店舗に行かなくていいので便利。

WEB 上でできる手続きが増えてきているのはい

い傾向ですよね。有効活用し

ていこう！ 

では、金融機関サイドはど

うでしょう？ 
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各銀行も障害のある利用客に対して 

様々な取り組みを進めています 

調べてみると、多くの金融機関では例えばこん

な取り組みをしています。 

・コミュニケーションボード…お取引内容やお手

続き内容を絵文字で表示 

・WEBアクセシビリティの確保 

・点字通知書 

・視覚障害者対応 ATM…ハンドセット（音声案内

付き受話器）を設置 

・ユニバーサルデザインに配慮した ATM画面 

・ATMでのお振り込みが困難な、目の不自由な

お客さまや車いすをご利用のお客さまがご来

店された際には、ご意向を確認の上、窓口で

ATM利用時と同様の振込手数料で受付。など

など、助かるサービスもいろいろ。そして… 

・窓口における代筆・代読の手続き…一緒に来店

されたご家族等によって代筆・代押捺いただく

ことが可能。 

 

こちらもほとんどの金融機関が定めていることが

わかりました。ただ、ホームページを調べて見ると多

くの銀行が「家族による代筆」や「家族等による代

筆」と書いてありました。果たしてヘルパーさんの代

筆や銀行職員の方による代筆はどうなのか。 

誰もが変わりなく利用するために、ヘルパーさん

や銀行職員の方の代筆に関しても、明確な規定が

必要です。そしてそれを現場に周知すること。そ

れを確認したいと思い、一例として某都市銀行を

取材しました。 

某都市銀行支店に聞きました！ 

代筆、代読に関する規定を教えてください。 

目や手が不自由で、ご自身で書くことが困難な

場合、お取引内容により、ご一緒に来店されたご

家族等によって代筆いただくことが可能です。 

ヘルパーさんによる代筆は認められますか？ 

ご家族が難しい場合は同行のヘルパーさんでも可

能です。その場合、ヘルパーさんの身分証（免許証等）

の確認や問診（事業所名等）をさせていただきます。 

銀行員の方に代筆をお願いすることは 

できますか？ 

はい。問診させていただいた上で可能です。そ

の場合は二人以上の行員で確認しながら対応させ

ていただきます。 

それらは明確に社内規定に記載されて 

いますか？ 

はい。ガイドラインに明記されております。 

ATM で職員の方に画面の操作や暗証番号の

入力をお願いできますか？ 

画面の操作は可能ですが、暗証番号の入力や現

金を触ることは禁止されており、できません。こ

れは、お互いの誤解や間違いを防ぐためです。ご

了承ください。 

窓口対応の職員全員に対して研修などを行

い、周知をはかっていますか？ 

定期的な研修というのはありませんが、全支店

共通のガイドラインがあり、窓口の職員がいつで

も確認できるようになっています。 

窓口の方に誤解があるなど、相談をしたい場

合には、どうしたらいいですか？ 

「他の職員を呼んでください」と言っていただ

ければ対応させていただきます。 

利用客として気を付けるとよいところがあれ

ば教えてください。 

できれば予約の上必要な対応をお伝えいただく

と、私どもも準備ができますので、よりスムーズ

にご案内できるかと思います。 

是非、どの職員でも対応できるよう、周知

徹底を図ってほしい。障害の有無にかかわ

らず、誰でも手続きができるかどうかが問

題。それが阻害されることがないよう努力

を続けほしい。 

はい。ご意見を受け、周知に努めてまいります。

今後も努力してまいりますのでよろしくお願いい

たします。 
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当事者等からの働きかけ等もあり、今は金融機

関においても、大分ユニバーサル対応が進んでき

てはいるのだなと感じました。しかし、実際には

ケースバイケースだということも事実です。銀行

などの金融機関は、重要な生活インフラです。私

たちは障害の有無にかかわらず利用する権利があ

ります。それが金融機関側の都合で妨げられるこ

とは、場合によっては障害者差別解消法に抵触す

る可能性があります。 

個人の工夫で解決できることもありますが、そ

うでない場合は、積極的に金融機関に相談して、

合理的配慮の範囲で解決していくことが大事では

ないでしょうか。 

 

———— 窓口等での対応を依頼したいとき 

①銀行に電話で予約するときに、自分の障害、必

要な対応を伝え、依頼しよう。 

②窓口で断られた場合は、他の職員さんを呼んで

相談しよう。 

③それでもだめなら本部の障害者相談窓口に相談。 

④それでも解決しなければ、全国銀行協会の相談

窓口に電話してみよう。 

一般社団法人 全国銀行協会 

一般社団法人全国銀行協会、略称「全銀協」は、

国内の銀行、銀行持株会社および各地の銀行協会

を会員とする組織で、民間銀行のほとんどが加盟

しています。（ホームページより） 

<障害のある方へ> 

障害者に対する基本姿勢には障害

者差別解消法にもとづいた取り扱い

をすることや合理的配慮を提供する

ことなどが明記されています。 

<銀行の障害者向け相談窓口> 

全国の各銀行本部の障害者相談窓

口の電話番号、FAX番号が記載され

ています。銀行の支店で障害を理由

に手続きができなかった場合、こち

らの番号に相談してみてください。 

 

———— それでも解決できなかったときは…。 

全国銀行協会相談室 

銀行との取引について知りたいこと・お困りの

ことは、「全国銀行協会相談室」へお電話ください。 

TEL：0570-017109 または03-5252-3772 

受付日：月～金曜日 

（祝日および銀行の休業日を除く） 

受付時間：午前９時～午後５時 

金融庁も監督指針として金融機関に対

応を具体的に促しています 

主要銀行等向けの総合的な監督指針 令和3年7月 

(1)総論 

 

 

 

 

(2)業務運営態勢等 

 

 

 

自行の店舗若しくは設備又は取引に係る手続きに

おいて、障がい者等の金融取引の利便性を向上させ

るよう努めているか。 

また、銀行の店舗若しくは設備の新設又は新しい

手続きの導入の場合に、必要に応じて、障がい者等に

配慮した仕様を検討しているか。 

銀行が、障がい者等に配慮した取組みを推進する

にあたっては、国及び地方自治体などにおける障が

い者支援に係る施策を確認し、必要に応じて、銀行の

サービスにおいても利用するなどしているか。 

障がい者等から銀行に対し、意見（相談、苦情を含

む。）があった場合、それらを踏まえた取組みを行う

よう努めているか。また、障がい者等からの意見を完

全に実現できない場合であっても、代替策を検討す

るなどしているか。 

自筆が困難な障がい者等への代筆について 

障がい者等のうち自筆が困難な者（以下、「自筆困

難者」という。）から、口頭で預金口座開設等の預金

取引や融資取引の申込みがあった場合、以下に示す

自筆困難者の保護を図ったうえで、代筆を可能とす

る旨の社内規則を整備し、十分な対応をしているか。 

なお、自筆困難者からの当該申込みは「口頭による

意思表示」に当たると考えられるため、取引関係書類

への代筆は、当該申込みに係る意思表示の範囲内に

限られることに留意する必要がある。 

障害のある人に配慮をすることや、完全

には対応できない場合でも代わりの方法

を考えることを求めているよ。 

自分で書くことが難しい人について「代筆

は可能」というきまりをはっきり定めるこ

と、本人の意思表示の範囲内できちんと対

応することを求めているよ。 
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イ．預金取引の場合 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

最後に 

金融庁もこのような監督指針を設けていて、状

況は変わりつつあるようですが、今はまだ過渡期。

現場にあまねく浸透しているとまでは言えないの

が現状のようです。しかし、銀行ホームページに

記載されていなくても認められることも広がって

いるので、必要な権利として求め、「あたりまえ」

にしていきましょう。 

ａ．自筆困難者が、預金取引に関して意思表示した内

容を次に掲げる者に代筆を依頼した場合、依頼を

受けた者による代筆が可能であることを定めて

いるか。 

i）自筆困難者と同行した者（注1、注２、注３） 

ii）銀行の職員（複数の職員が確認するものとす

る。） 

（注1）自筆困難者が来行せず、当該者からの依頼を

受けたとする者のみが銀行に訪れた場合、自

筆困難者本人に対して、当該来行者への代理

権授与の意思や取引意思を確認することと

しているか。 

（注２）自筆困難者が単独で銀行に訪れた場合は、上

記 i）の者との再度来行を求めるのではなく、

銀行の職員が代筆することとしているか。 

（注３）自筆困難者が、例えばヘルパー等の同行者

に、代筆を依頼する意思がない場合、当該同

行者へ代筆を依頼するよう求めるのではな

く、銀行の職員が代筆することとしているか。 

ｂ．上記ａ．の社内規則等に、少なくとも以下のこと

を代筆の際の手続きとして定められているか。 

i）自筆困難者の意思表示の内容を記録として残す

こと。 

ii）親族や同行者が代筆した場合は、銀行の職員が

複数で代筆内容を確認し、確認した事実を記録

として残すこと。 

iii）銀行の職員が代筆した場合は、複数の職員が確

認したうえで、その確認をしたという事実を記

録として残すこと。 

代筆は本人が意思表示をした上で

「一緒に行った人」や「銀行の職

員」ができるようにとしているよ。 

自分で書くことが難しい人が銀行へ 

行けず、頼まれた人だけが来た場合、

本人の意思を確認するようにとして 

いるよ。 

自分で書くことが難しい人が一人で行った

場合は、銀行職員が代筆をするようにとし

ているよ。 

一緒に行った人に代筆を頼みたくない

場合は、銀行の職員が代筆するように

としているよ。 

代筆をしたときには、複数の銀行員が 

確認して記録に残すことになっているよ。 
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リアルあるある 発達障害児物語 Part２ 
皆さーん、こんにちは。小島まちです。自分の誕生月が３月なので、またひとつ

歳を取るのかと思うと、ゾーッとしますが、元気な中高年を目指して頑張りましょう。 

脳性マヒのアテトーゼ型で言語障害があり、外出時には電動車いすを使用してい

ます。家族は、同じ障害を持つ主人と、22 才という、歳だけはもう立派な大人の

息子と３人家族です。 

さて、前回に引き続き、今回も発達障害のあるお子さんのお父さんとお母さんに

お話を伺いました。まずはおさらいをしましょう。 

 

おさらい 

橋本たける君。小学５年生。現在は地域の小学

校の特別支援学級に通っています。 

発達障害、自閉症にコミュニケーション障害や

多動性・衝動性障害があります。知的障害は愛護

手帳３度で、言葉でうまく表現できず、イライラ

して手が出たり、物を投げたり、叫んでしまうこ

ともあります。 

家族は、お父さんの剛さん、お母さんの春美

さん、妹のことはちゃん（１歳）の４人家族。愛

嬌があって、絵がとっても上手な男の子です。 

たける君が２歳半の時、障害があると診断され、

幼児期のころは言葉で自分の意志を伝えられない

ため、多動性の行動（大声で叫んだり、壁を叩い

たり）が激しかったそうです。 

小学校にあがると、始めはなかなか理解されづ

らかった発達障害についても徐々に改善され、ト

イレトレーニングなど、たける君ができそうなこ

とは挑戦するように配慮してくれています。（詳し

くは 173 号を参照） 

今回は、たける君が現在通っている放課後等デ

イサービスと、訪問療育で絵画を習っていること

についてお話を伺いました。 

と、その前に… 

前回は、お母さんのお話で終わってしまったの

で、まずはお父さんに質問しました。 

まち：お父さんは、たける君と、どんなふうに過ご

されていますか？ 

剛 ：たけるは、普段、趣味のプラモデル等に熱中

していることが多いようです。そこで、困っ

たことがあると、のび太君がドラえもんを呼

ぶように、助けを求めてきま

す。そのときは、可能な限り

助けたり、一緒に考えたりす

るよう心掛けています。 

そこでは先入観なしに、ひたすら彼の行動を

見るようにしています。発達障害や知的障害

があると、固定観念から、できることやでき

ないことを、周りの大人たちが決めてしまい

がちになります。まして、親は、どうしても

子供のことを思うと、本人や周りにも、ちゃん

と伝えないといけないこともあります。そこ

では的を得られるように思慮できたらと過ご

しています。 

また、休みが合う日は、たけるとお店に出向き、

一緒に欲しいものを買いに行ったりします。

そこで、たけるは使える言葉が少なくても、

店員さんに頑張って自分のほしいモノの場所

を訊ねている姿は、見ていてドキドキする一

方で、微笑ましくも思います。 

たけるも、この頃は欲しいものがどんどん増

えてきているので、お小遣いの他に、お手伝

いをしたらお駄賃が手に入るというルールを

作りました。そのお駄賃が貰えるからくりを、

たけるにも理解できるように絵や表にまとめ

てみました。 

すると、一方でたけるも言葉で伝えられない
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ことを、絵に描いて説明してくれることがあ

ります。そんな工夫をしながら、たけると過

ごしています。 

まち：ふむふむ…。たける君は偉いなあ。ちゃんと

ルールを守って、お駄賃を貰っているのですね。 

それでは、たける君の将来について、どのよう

にお考えですか？ 

剛：「宇宙船を作って月にいきたい。将来、家電機

器を集めてロボットを作りたい」 

アニメが好きで、図画工

作が得意なたけるは、あ

る日そのような夢があ

ることを、僕に伝えてく

れました。やはり、親と

しての純粋な望みを言うと、できる

ことを探しながら夢中で追いかけ

てほしいと願います。 

「人間は、優れた仕事をするためには、自分

一人でやるよりも、他人の助けを借りるほう

が良いものだと悟ったとき、偉大なる成長を

遂げる」（アメリカの実業家、アンドリュ－・

カーネギーの言葉.）そのような言葉を聞いた

ことがあります。 

そんな夢ややりたいことを、身近な人たちや

支援してくれる人たちと分かち合いながら、

いろいろなものを得ていってもらえたら嬉し

く思います。 

まち：oh！スケールが大きい…将来が楽しみですね。 

やっとこさ本題に。 

まち：まずは放課後等デイサービスについてお伺

いします。現在通っているデイサービスの決

め手は何でしたか？ 

春美：正直言って、「これだ！」という決め手はな

く、見学に行った時のデイの印象（スタッフ

の対応やデイの雰囲気など）を大切にしてい

ました。デイサービスでも、定員オーバーで

受け入れができないところが多いようで、ま

ずは受け入れ可能で、できれば自宅からそう

遠くないところが良いと思いました。何か

あったときに、迎えに行けないと大変だと思

いましたので。 

まち：そちらは、どんな特徴がありますか？ 

春美：実は今、2 か所のデイサービスを利用してい

ます。１つ目は、たけるが 2 歳半からなので、

もう 10年近くお世話になっています。 

そちらは、「その子のペースを大切に」という

感じで、無理をさせないという環境です。２

つ目は、「できることを伸ばしていく」という

感じで、もしかしたらたけるには、少し厳し

い環境かもしれません。ただ、私は両方経験

することが大切だと思うので、それぞれデイ

の方針は違っていて良いと思っています。 

本当はもう１か所、運動療育をメインとした

デイサービスに通っていました。運動が苦手

で好きじゃない子供たち（たけるもそうです

が）に、遊びの中で体を動かす楽しさを知っ

てもらうという目的です。ですが、たけると

は相性が合わなかったようで、そちらは辞め

ることにしました。 

まち：３か所でしたか！！すごいな～。それで、

デイサービスへの送り迎えはどうされてい

ますか？ 

春美：放課後デイには移動支援サービスが含まれ

ているので、送り迎えは全てデイがやってく

ださっています。自宅だけでなく、学校にも

お迎えに来てくれるんです。 

学校に行く時だけはデイとはまた別の事業所

にお願いして移動支援（ヘルパーさん）を利

用させていただいています。お仕事もしてい

ますし、１歳になったばかりの赤ちゃんのお

世話もあるので、とても助かっています。 

まち：ちなみに、移動支援のヘルパーさんとは、ト

ラブルになったこととかありますか？ 

春美：ありがたいことに、トラブルは今のところ全

くないですよ。ヘルパーさんをご紹介いただ

いたときは、自閉症の子の対応は初めてとい

う方だったので、少し心配はありましたが、
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たけるのことをよく見て、適切な接し方をさ

れているようで、大変助かっています。 

まち：それは良かったですね。では、たける君のデ

イサービスでの過ごし方を教えてください。 

春美：お出かけをしたり、クッキングをしたり、工

作をしたり、その日その日でカリキュラムが

違い、いろいろなことを経験しています。 

人との交流が苦手なたけるですが、デイサー

ビスのお友達と遊んだり、年下のお友達のお

世話をしたり（気が向いた時だけですが）、他

者とのコミュニケーションも少しずつ学んで

いるようです。 

まち：ほぼ毎日通う中で、ちょっと困ったなあと思

うことはありますか？ 

春美：ちょっと…というよりも、かなり困っている

のは、他害（手が出てしまう）があることで

す。しょっちゅうではなく、時々あるという

ことが救いですが…。 

人を傷つけてほしくないし、本人も「悪いこ

と」だと理解しています。でも、衝動的に手

が出てしまいます。 

その原因は、やはり、自分の気持ちを言葉で

表現できないことと、自分にとってのストレ

ス解消方法がまだ見つけられていない。そし

て、自閉症であるが故の感覚過敏（聴覚過敏

や大人数が苦手）や、物事の見通しがつかな

いことへの苛立ちなど、分かってはいるので

すが…。 

これらは、成長とともに徐々に良くしてい

くしかないため、今は辛抱の時だと思って

います。 

まち：そうですねぇ。障害児に限らず「木の上から

立って見る」ことも大切なのは分かっちゃい

るのだけれど、イライラする。（あっ！ スン

マセン。自分のことです） 

では続いて、訪問療育のマッチングサイト

「みーて」についてお伺いします。 

 

 

訪問療育マッチングサイト 

「みーて（meete）」 

発達障碍等により、学習・社会性において色々な

困難を抱えるお子さんと、療育支援の経験豊富なス

ペシャルサポーター（児童支援員・保育士・看護師・

教師・心理士・絵画音楽等芸術療育士・運動療育士

ほか）を繋ぐマッチングサイトシステムです。お子

さんのご家庭や、身近な地域で、ご都合の良い時間

帯にサポートを受けられるサービスです。（web より） 

一言で言えば、家庭教師派遣システムのような

感じかな… 

くわしくは「meete」を検索。 

まち：このサイトを知ったきっかけは何ですか？ 

春美：仕事関係の知り合いから、紹介していただき

ました。 

まち：そのお知り合いの方は、訪問療育について関

心を持たれていたのですか？ 

春美：訪問療育そのものに関心を持たれていると

いうよりも、この「みーて」の内容を知った

ときに、パッと私とたけるのことが思い浮

かんだようです。 

まち：人脈がものを言いましたね。たける君は、こ

のサイトで知り合った絵画の先生に絵を教え

てもらっていると聞きましたが、始めた頃は

不安とかありませんでしたか？ 

春美：不安は全くありませんでした。大人数での教

室とは違って、自宅でマンツーマンというこ

とでしたので、安心しました。たけるがマイ

ペースで受けられる習い事が見つかって、良

かったと思いました。 

まち：絵画を教えてもらうのは、月に何回ですか？

（差し支えなければ、料金を教えてください） 

春美：今は月に２回お願いしています。レッスン料

は定期利用で、１回で２時間 3,000 円と、プ

ラス先生の交通費をお支払いしています。 

まち：ちなみに、絵画の先生はどんな経歴の方で

すか？ 



 ひろがれ福祉 
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春美：絵画の先生は、ずっと保育士としてお仕事をさ

れていて、現在も保育園にお勤めです。子供た

ちの対応にとても精通されていて、ご自身でも

発達障害について常に勉強されている方です。 

まち：このサービスを利用するようになって、たける

君が変わったなあと思うところはどこですか？ 

春美：絵を描くときや工作をするときに限定されま

すが、集中力がついたような気がします。まだ、

目に見えて大きな変化というのはないのです

が、全体的に少し落ち着いたような気がします。 

まち：今後が楽しみですね。では、最後に世の中の

動きについてお伺いします。月並みですが、

コロナ禍の中で大変なことや、ちょっと良かっ

たことは何ですか？ 

春美：コロナが流行り始めたころは、「もしも、自

分たちや身近な人が感染してしまったら、そ

のまま会えなくなって、死んでしまうという

ことがあるかも知れない」という不安もあっ

たので、今は家族が健康で生きて、一緒に過

ごせることのありがたみを感じました。そう

実感できたのは良かったことです。 

大変なことは、休校や自宅待機で子供たちの

面倒を、自宅で長時間見なくてはいけないと

きです。食事も大変ですし、本人は退屈でゲー

ムばかりやろうとしてしまうので、他のことで

時間を潰すのが大変です。本当に学校へ行っ

てくれることはありがたいと思いました。 

まち：たける君も、「学校へ行かなくて良い」という

現実は、すんなり受け入れたのですね…（笑）

本当に早く終息することを願うばかりです。さ

てさて、中学校も地域の学校を希望されている

とのことですが、何か準備されていることはあ

りますか？ 

春美：まだ具体的には始めていませんが、６年生に

なったら地域の中学校と特別支援学校の両方

に見学に行く予定です。 

まち：地域の学校か、特別支援学校か、選択肢があ

るというのはとても羨ましいですね。 

今回も、いろいろなお話しを聞かせていただ

き、本当にありがとうございました。 

＜まとめ＞ 

今回は、たける君の絵を情報誌の表紙に使わせ

てもらいました。その絵を見ても、たける君は将

来有望だなあと思います。 

たける君は、これから青年期を迎えるに連れ、い

ろんな苦労もあるでしょうが、たくさんの経験を活

かし、自分の道を歩いていってほしいと思います。 

最後に、SDGs（持続可能な開発目標）17 項目

の中にある、 

SDGs10 人や国の不平等をなくそう 

国と国の間、または国の中での不平等を減らすた

めの目標です。各国の中で所得が水準より低い人々

の収入をより早く増やすことや、年齢、性別、障害、

人種などによる社会・経済・政治的な機会の不平等

をなくし、特定のグループを差別するような法律や

慣習をなくすことを目指しています。 

この目標が達成されることを願っています。 

たける君 作 
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うっかり     が行く！ 

みなさんこんにちは、ぴろです。下肢障害と透析療法をしてい

ます。若かりし頃は松葉杖でしたが、現在は電動車いす生活にし

ました。 

さて、私が幼い頃から現在までの実体験を元に、４コマ漫画を描いています。 

情報誌の箸休め的なコーナーになればいいかな〜と思ってます。 
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～ いつもの風景…そこは特別なもの ～ 

◆【淡墨桜】 

まだ寒い毎日が続いていますが、やがて桜の季節がやって

きます。有名な「天然記念物：淡墨桜」は、ニュースで毎年

必ず流れます。見頃は例年４月中頃までだそうです。 

多く目にする桜はソメイヨシノで 50～60 年の寿命です

が、エドヒガンザクラの淡墨桜は樹齢 1500 年以上とのこと

です。とはいえ、さすがに古木です。何十本もの添え木に支

えられて、どうにか立っているように見えます。根を守るた

めにかなり広い柵も設けられています。大正時代の落雷で幹

が裂け、伊勢湾台風で枝葉が飛ばされ、根はシロアリに喰い

荒らされて瀕死状態でした。その後の根接ぎやカビ取りなどで

今に至っています。「がんばって！」と思わず励ましたくなるので

はないでしょうか。 

根尾谷・淡墨公園：岐阜県本巣市根尾板取上段 995 

◆【根尾谷断層】 

この近くに、明治時代の濃尾地震の原因となった、世界的にも

知られた断層があります。水鳥（みどり）断層とか根尾谷断層と

言われています。 

では「根尾谷地震断層観察館」を訪ねてみま

しょう。淡墨公園からですと、一旦、国道157

号線に出て右折。根尾川を右に見るように進み

ます。３km程先の樽見鉄道のガード手前、小

さな「水鳥橋バス停」で右折、県道255号に入

ります。橋を渡って500ｍ程で、とても緩い短

い下り坂があります。はいここ、

断層を下りました。うっかりす

ると、右側の観察者用の駐車場案内や左前方の観察館に気を取ら

れて気づかないかも知れません。でも、駐車場からですと、はっ

きり確認することができます。もっとよく見るには、前方の丘に

登るのがいちばん。観察館を通り過ぎてもう少し進むと右側に階

段が。車椅子の場合はもう少し先に上り道があり、上には駐車場

もあります。 

  

▲濃尾地震直後と現在 

断層観察広場から 

▼断層を下る道路 

根尾谷地震断層▶

観察館のトイレ 

 

▼根尾谷地震断層

観察館 

▲根尾谷・淡墨公園 

▼駐車場から淡墨公園への坂道

補助者が必要です
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堤防のように断層崖（がい）が続いています。

グラグラっと地面が揺れたら、普通の畑が 

ガガガーっと６ｍの崖になってしまったので

す。地震と断層とがセットで確認された世界

初のできごとでした。これは「特別天然記念

物」です。阪神淡路地震で動いた淡路島の野

島断層も同じような観察館ができていますが、断層としてそれほど有名にならなかったのは、

水平方向の横ずれだけだったからかも知れません。縦方向にもずれた根尾谷断層はインパク

トありますものね。 

福井県から西濃を抜けて愛知県まで、平行して何本もの活断層が走っています。そのうちの

根尾谷断層や 400ｍほど東の黒津断層などが動いたのですが、主成分はどれも左横ずれ断層で

した。左横ずれとは、自分が線の前に立つと向こう側が左にずれるということです。相対的に

は自分も反対方向に動いていることになります。濃尾地震の場合、それが自分の後ろでも起き

ていた訳です。どちらも同じだけ動けばいいのですが、差があった場合にはどうなるでしょう？

ちぎれるか、よじれるか。その歪みが盛り上がってしまったと考え

られます。まあ、もう少し複雑な要件はあるようですが。 

この断層崖の真上に観察館が建てられました。ちょうど断層を

横から見えるようにバッサリ掘られた穴が待っています。土の色

が食い違っているので、グラグラっー、ガガガーっで動いたことが

よく分かります。 

根尾谷地震断層観察館：本巣市根尾水鳥 512 

休館日：月曜日（祝祭日の場合は翌日） 

季節により開館時間に変更あり 

入館料：大人 500円 小人 250円  障害者割引 250円 

※地震体験館 200円（別途料金が必要） 

 

◆【菊花石（きっかせき）】 

この地域には、他にも「天然記念物」があります。

石の中に菊の花の模様がくっきり白く浮き出してい

る、愛石家にはたまらない「菊花石」を産出する貴重

な山がありますが、今は立入り禁止になっています。

山から流れた菊花石が根尾川の川原に落ちていることがありますから、運がよければ見つけ

られます。たいへん高額で取引されていますが、時として菊の部分に白い石を張り付けた偽物

もあるようですから、目を養って下さいね。名前でよく間違うのが「菊石」。これは北海道な

どで採れますが、タコやイカなどのご先祖様のアンモナイトの化石です。 

なんでもなく通り過ぎていた所がとっても面白かったりするものですね。あと少しで春。 

あした天気になあれ 

（軽タクサンダル） 
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音
楽
Ｃ
Ｄ
や
レ
コ
ー
ド
に
、
拍
手
や
聴
衆

な
い
し
観
客
の
声
が
収
め
ら
れ
て
い
て
も
、

雑
音
の
混
入
で
は
な
い
。
制
作
関
係
者
だ
け

し
か
い
な
い
録
音
ス
タ
ジ
オ
や
、
録
音
の
た
め

に
借
り
切
っ
た
ホ
ー
ル
で
は
な
く
、
お
客
さ
ん

を
入
れ
た
会
場
で
収
録
さ
れ
た
こ
と
を
伝

え
る
サ
イ
ン
だ
か
ら
だ
。
こ
れ
は
や
り
直
し
が

で
き
な
い
真
剣
勝
負
の
結
果
で
す
、
と
。 

三
本
の
カ
セ
ッ
ト
テ
ー
プ
か
ら
、
何
曲
か

選
ん
で
一
本
に
ま
と
め
る
。
出
来
た
一
本

と
同
じ
物
を
明
日
ま
で
に
一
五
本
作
れ
、

と
い
わ
れ
た
こ
と
が
あ
る
。
個
人
的
な
プ
ロ

モ
ー
シ
ョ
ン
用
テ
ー
プ
の
小
規
模
な「
量
産
」

で
あ
る
。
手
間
は
か
か
る
も
の
の
、
手
持
ち

の
カ
セ
ッ
ト
デ
ッ
キ
の
基
本
操
作
で
何
と
か

な
る
。
コ
ピ
ー
元
を
試
作
。「
こ
こ
の
拍
手
は

カ
ッ
ト
し
な
い
で
く
れ
。
雑
音
で
は
な
く
て
、

意
味
の
あ
る
音
な
ん
だ
。
拍
手
が
入
っ
て
い

れ
ば
、
ラ
イ
ブ
録
音
だ
と
分
か
る
」
と
指
示 

         

さ
れ
て
、
作
り
直
し
た
。
あ
の
と
き
使
っ
た

カ
セ
ッ
ト
デ
ッ
キ
は
、
ま
だ
動
か
せ
る
。 

歌
手
が
自
分
の
持
ち
歌
の
二
番
の
と
こ

ろ
で
、
一
番
の
歌
詞
を
歌
っ
て
し
ま
い
、
そ
れ

が
そ
の
ま
ま
収
め
ら
れ
た
レ
コ
ー
ド
を
偶
然

手
に
入
れ
た
こ
と
が
あ
る
。
コ
ン
サ
ー
ト
中
の

ハ
プ
ニ
ン
グ
だ
か
ら
、
作
詞
者
も
大
目
に
見

た
よ
う
だ
。
も
し
、
作
詞
者
が
腹
を
立
て
て
、

承
諾
し
な
か
っ
た
ら
、
こ
の
珍
し
い
一
枚
は

発
売
さ
れ
て
い
ま
い
。『
見
本
盤
』
の
シ
ー
ル

が
貼
っ
て
あ
っ
た
か
ら
、
小
売
店
か
ら
、
中

古
店
に
渡
っ
た
ら
し
い
。 

『
音
楽
会
を
見
に
行
く
』
と
い
う
言
い
方

は
間
違
い
で
す
、
と
中
学
校
で
習
っ
た
。
正

解
は『
聴
き
に
行
く
』
だ
、
と
。
し
か
し
な
が

ら
、
快
不
快
は
別
と
し
て
、
お
目
当
て
の
指

揮
者
や
演
奏
者
の
容
貌
の
変
化
に
驚
く
の

も
音
楽
会
で
の
体
験
の
一
つ
で
あ
る
。
居
合

わ
せ
た
客
に
と
っ
て
、
出
演
者
の
目
に
見
え

る
姿
は
省
く
べ
き
ノ
イ
ズ
で
は
な
い
。
省
き

よ
う
も
な
い
け
れ
ど
も
。 

ず
い
ぶ
ん
前
に
読
ん
だ
一
般
向
け
の
オ
ー

デ
ィ
オ
解
説
書
に
、
大
体
こ
ん
な
こ
と
が
書

い
て
あ
っ
た
。「
我
々
の
音
楽
消
費
に
占
め

る
生
演
奏
の
比
率
は
１
％
。
99
％
は
音
響

機
器
を
介
し
て
な
さ
れ
る
。
マ
ニ
ア
で
な
く

と
も
、
あ
る
程
度
オ
ー
デ
ィ
オ
機
器
を
理

解
し
て
、
無
理
の
な
い
範
囲
で
音
響
環
境

を
整
え
る
べ
き
だ
」
聴
取
量
で
は
な
く
、
消

費
量
と
表
現
さ
れ
た
の
は
、
聞
く
気
が
な
い

の
に
耳
に
飛
び
込
ん
で
く
る
音
楽
に
も
作

り
手
は
い
て
、
音
楽
の
使
用
者
は
何
ら
か
の

意
図
や
期
待
を
持
っ
て
届
け
よ
う
と
し
て
い

る
か
ら
で
あ
る
。
ラ
イ
ブ
配
信
を
聞
く
に
し

て
も
、
各
自
、
自
前
ス
ピ
ー
カ
ー
か
ら
出
て

く
る
音
を
聴
く
。
そ
う
思
う
と
、
全
体
の

消
費
量
は
増
え
て
も
、
生
演
奏
の
割
合
、

比
喩
的
１
％
の
方
は
０
に
近
づ
い
た
ろ
う
。 

シ
ュ
ー
ベ
ル
ト
の『
未
完
成
交
響
曲
』
は
ダ

ビ
ン
グ
し
て
も
ら
っ
た
カ
セ
ッ
ト
テ
ー
プ
で
覚

え
た
。
い
や
、
覚
え
た
つ
も
り
で
い
た
。
放
送

で
た
ま
た
ま
『
未
完
成
』
を
耳
に
し
た
。
あ

れ
だ
け
聴
き
込
ん
だ
の
だ
か
ら
流
れ
に
乗
っ

て
い
け
る
は
ず
な
の
に
、
冒
頭
で「
あ
の
管
楽

器
の
音
が
な
い
ぞ
。
ど
こ
に
行
っ
た
？
」
と
迷

子
に
な
っ
て
し
ま
っ
た
。
同
じ
こ
と
が
数
回

あ
っ
た
の
で
、
例
の
カ
セ
ッ
ト
テ
ー
プ
を
聴
き

直
す
こ
と
に
し
た
。
確
か
に
管
楽
器
が
バ
ッ

ク
で
鳴
っ
て
い
る
。
で
も
、
こ
れ
は「
音
出
し
」

（
お
と
だ
し
。
声
楽
家
の
発
声
練
習
に
当
た

る
、
管
楽
器
奏
者
の
基
礎
練
習
、
と
い
う
か

準
備
体
操
。
音
は
す
る
が
、
メ
ロ
デ
ィ
ー
に

な
っ
て
い
な
い
）
。
や
が
て
、
ふ
た
が
閉
ま
る

音
が
し
て
、
音
出
し
が
止
ん
だ
。 

よ
う
や
く
事
情
が
飲
み
込
め
た
。
ふ
た

が
開
い
た
ま
ま
の
レ
コ
ー
ド
プ
レ
ー
ヤ
ー
と
カ

セ
ッ
ト
デ
ッ
キ
に
ダ
ビ
ン
グ
を
さ
せ
な
が
ら
、

同
じ
部
屋
で
音
出
し
を
し
て
い
た
。
至
近

距
離
か
ら
の
楽
器
の
音
が
空
気
や
床
か
ら

レ
コ
ー
ド
針
に
伝
わ
り
、
レ
コ
ー
ド
と
音
出
し

が
混
じ
っ
た
物
を
律
儀
に
も
カ
セ
ッ
ト
デ
ッ

キ
は
録
音
。
つ
ま
り
、
レ
コ
ー
ド
針
が
再
生

機
と
マ
イ
ク
の
役
割
を
同
時
に
果
た
し
て
し

ま
っ
た
。
閉
め
忘
れ
た
ふ
た
を
閉
め
た
後
、

練
習
は
暫
時
休
憩
。 

気
づ
く
の
が
遅
か
っ
た
。『
音
出
し
付
き

未
完
成
』
の
方
が
僕
の
頭
の
中
に
根
付
い
て

い
て
、
い
ま
だ
に
ノ
イ
ズ
除
去
で
き
な
い
。
そ

れ
な
ら
ば
、
ダ
ビ
ン
グ
の
様
子
と
一
緒
に
思

い
出
と
し
て
取
っ
て
お
こ
う
。
ど
ん
な
思
い

出
も
ノ
イ
ズ
で
は
な
い
。
多
分
。 

こ
れ
は
ノ
イ
ズ
か
？ 

-
 

僕
の『
未
完
成
交
響
曲
』 -

 

堤 

剋
喜 
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旅の空から 

皆さん、こんにちは。マスク生活も早２年となりますね。外出の時に

「あ、マスク忘れた！」と引き返したのに、財布は忘れたままという

ドジな生活を続けている松本です。 

 

 

昨年末には、コロナ感染もやっと落ち着いてき

たと感じていましたが、また感染拡大となり気持

ちは沈む一方だとは思います。いつかは終息する

と信じて皆さまが外出したい、お出かけしたいと

いう希望を持ち続けていただけるようこの原稿

を書かせていただいております。 

今回は、コロナ明けにドライブでもと思って

いらっしゃる皆さまへ静岡の情報をお届けいた

します。 

◆ 富士は日本一の山 

静岡で、真っ先に思い浮かぶものといえば富士

山。しかし富士山は、静岡県だけのものではあり

ません。半分は山梨県にあります。「山があって

もやまなしけ～ん」なんて、子どもの頃叫んでい

た人も多いことでしょう。 

1,000 円札に描かれている富士山は、山梨県

の本栖湖から見た富士山です。静岡県側から見た

富士山と、山梨県側から見た富士山は少し形が違

います。どちらの富士山が好きかは、個人の意見

で大きく分かれますが新幹線から見えるのが一

般的によく覚えていらっしゃることでしょう。 

以前にテレビ番組で「富士山の絵を描いて下さ

い」と、一般の人に描いてもらう企画がありまし

た。頂上が「キザギザの富士山」と「まっ平な

富士山」を描く人いろいろでしたが、上のほうが

雪を被って波のように描くのは全員の人が同じ

ように表していらっしゃいました。やっぱり冬の

富士山の印象が強いのでしょうね。 

世界遺産に登録される前から世界中の人に愛

される富士山は、形の美しさでは私たちが誇れる

日本一の山と言えるでしょう。 

 

◆ 富士山の見えるポイント 

東海道新幹線、東名高速道路、新東名高速道路

と富士山は必ず見えるポイントがあります。 

新東名高速道路は、より大きな富士山が楽しめ

るルートです。もちろん山梨県側からも楽しめる

ポイントは多く、「富士急ハイランド」でジェット

コースターに乗りながら富士山を眺めるという

ツワモノもいらっしゃるほどです。私は目を閉じ

て叫ぶタイプですが・・・ 

◆ 新しい観光ポイント 

富士山をじっくり眺められる観光ポイントと

して日本平がありますが、「日本平夢テラス」と

いう施設が2018年11月にオープンしました。 

３階建ての立派な施設で日本平頂上からの景

色は富士山だけでなく、眼下に見える清水港、伊

豆半島、南アルプスなど、まさにパノラマビュー

という言葉に相応しい絶景です。 

日本平は日本観光地百選コンクールで第１位

に選ばれたことがあるように訪れた人々が「すご

い景色！」と大喜びなさる場所です。ただし、雨

天や富士山が見られない日にいらっしゃった人

日本平夢テラスから見える

清水港と富士山の姿 
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にはお気の毒な場所となってしまいます。 

建物の中には日本平の歴史や成り立ち、文化遺

産をプロジェクションマッピングで楽しめる設

備もあり、雨天でもあまりがっかりしないよう考

えられています。 

また建物の少し下に

は、山頂と「久能山東照

宮」を５分間で結ぶ「日

本平ロープウェイ」が運

行されており富士山が

見られない日は東照宮にお参りが可能です。 

「日本平夢テラス」は車いす対応のお手洗いや

エレベーターも完備していますので、お体の不自

由な方も安心して観光できます。展望台からその

まま外の板張り

の展望回廊に出

られるようにな

っており、１周

約 200ｍの展

望デッキで富士

山や三保の松原、

駿河湾、静岡市

内が眺められる

周遊回廊となっ

ています。 

こんな素晴ら

しい施設が無料

で楽しめるのはとてもありがたいことです。２階

は季節のお茶や茶菓子とともに、景色を楽しみ

ながらくつろげるラウンジとなっており贅沢

な時間を過ごすことができます。私のお勧め観

光スポットです。 

◆ 静岡で何食べる？ 

焼津港はマグロの輸入が日

本一の港です。そのうえワサビ

の生産量も日本一、緑茶も生産

量日本一となればワサビの効い

た寿司とお茶を体験しないで帰るわけにはいき

ません。 

そのほかカツオや桜えびも漁獲量日本一、タカ

アシガニもですが、こちらは食べたことがある人

はまず聞いたことがありませんね。

水族館で見たことはあるけど。最深

部 2,500ｍの駿河湾ではいろいろ

な魚介類が豊富です。 

駿河湾の広さは約 2,300 平方キロメートル、

ちなみに日本一の広さを誇る岐阜県高山市は約

2,200 平方キロメートルなので、駿河湾を一望

した人は高山市がいかに広いか納得できるはず

です。 

果物でいうと温州みかん、

温室メロンの収穫量も日本一、

ペットの飼料まで生産日本一

です。こちらは間違って食べないようお願いし

ます。 

◆ どこで食べる？ 

新鮮な魚類を目的なら焼津インターを降りて

すぐの「焼津さかなセンター」がお勧めです。こ

ちらには車いす対応のお手洗いも整備されてお

り、市場内はフラットなので安心です。いろいろ

なメニューがあり、生の魚が苦手な人は火を加え

た魚介類メニューも豊富です。 

新幹線でお出かけの人は静岡駅下車で南口の

「沼津魚がし鮨 流れ鮨」が

お勧めです。混雑時は、か

なりの人が行列を作ります

が駅近なので便利な場所に

あります。ここで食事をし

てすぐ横のホテルアソシア静岡で宿泊すれば満

腹でぐっすり寝ることができて、それだけでも満

足な旅となるでしょう。 

◆ ギネス登録 

最近人気が上がってきた観光地として島田市

にある「蓬莱橋（ほうらいはし）」があります。

大井川にかかるこの橋は全長 897.4 メートル、

通行幅 2.4メートルの木造歩道橋です。 

897.4 という数字には「やくなし」という語

呂合わせがあり、現在も農道として利用されてい

る歴史的土地改良施設として県内外から多数の

観光客が訪れています。 

日本平夢テラスから雄大な

富士山の絶景 
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平成９年 12 月 30 日に「世界一の長さを誇る

木造歩道橋」としてギネスに登録されました。縁

起の良い橋としてご高齢の方からも人気があり、

往復すると 20 分ほど歩くことになりますが健

康維持に一役買っている橋かもしれませんね。 

橋には 100 円の通行料が必要ですが、橋のす

ぐ前にチケット販売所があり売店も併設されて

います。もちろん車いす対応のお手洗いも整備さ

れていますので安心です。最近、駐車場の整備が

進み自家用車でも安心して駐車できるようにな

りました。 

こちらに勝海舟の銅像があり、江戸時代には大

井川を渡る人が濡れないように担いで川の中を

歩いていた人夫さんたちがいました。橋の完成で

仕事が無くなってしまうことを心配した勝海舟

は、山を開墾させてお茶を栽培することを提案し

て仕事を作ったことで知られています。それが現

在でも静岡県がお茶の生産量日本一を誇る一因

となっているのかもしれませんね。 

ＪＲ島田駅から徒歩 20 分ですので車のない

人でも行きやすい場所です。東名高速吉田イン

ターからは車で 15 分ほどのところにあります。 

◆ どこに泊まる？ 

静岡県は横に長い県です。東海道新幹線の駅な

ら熱海から浜松まで６駅あります。各駅の周辺に

はビジネスホテルやシティホテルが多く、宿泊

施設には困りません。 

また車でお出かけならば温泉地へのアクセス

も選択肢が広がります。新しいビジネスホテルな

らバリアフリールームを持っているところが増

えています。インターネット予約が可能か調べて

から予約しましょう。電話予約のみというホテル

もありました。ホテル予約サイトで安いからと予

約して部屋を変更すると追加料金が必要という

場合がありますので注意してください。 

 

コロナで外国からの観光客が入国できない今

は、比較的予約が取りやすい状況です。コロナ感

染が落ちついてきた頃に静岡旅行を計画なさっ

てもよいでしょう。 

 

 皆様、コロナで心が沈むかもしれませんが、

楽しいことを考えてピンチを乗り切ってくだ

さい。 

 

 

 

松本 泰守（まつもと やすもり） 江戸時代に造られた木造の

橋、蓬莱橋。 

 

橋の上からは富士山の姿も

楽しめる。 
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旅サポート事業推進室 

みなさん、こんにちは！ 

寒いと、部屋に籠りがちにな

ります。でも、運動をするこ

とも大事です。自分にあった運動をして、

体の維持に心がけましょう。 

渥美半島から見える富士山 

空気が澄んでくると、遠くのものが見える

ようになります。そのため、愛知県東部の渥美

半島からは、富士山が見えるようになります。 

田原市の「蔵王山展望台」、豊橋市の「富士

見台」などは、有名な景観スポットです。例年、

４月中旬まで見える日が多いので、ドライブ

がてら出かけてみてはいかがですか。 

また、近隣には、「田原めっくんはうす」・

「道の駅とよはし」があります。 

 

 

特別企画宿泊プラン 

３月末まで 設定があります！ 

でんしゃ旅 

名古屋から、電車と高速船で約１時間の

篠島は、海の幸が豊かな島として有名です。 

そこで、冬の味覚の王者、牡蠣を食すグルメ

宿泊プランです。 

【宿泊料金】 平日（２名様１室利用） 

篠島地区協定旅館 + 名鉄電車フリーきっぷ 

+ 名鉄海上観光船 乗船券 がセットになって 

１泊２食付：お一人様あたり 15,100円(税込)～ 

■チェックイン/15:00  チェックアウト/11:00 

☆ 休前日、休日料金等は、お問合せ下さい。 

※ モデルプランについて ※ 

まずはお気軽にお問い合わせください♪ 

◎宿泊プランのご相談も、承っております 

◎モデルコース以外にも、オーダーメイドで、

旅行プランのご相談も可能です 

◎ご希望により、バスや電車の切符、介護タクシー、

ヘルパー資格を持った旅サポーターの手配、

ご自宅や最寄り駅等、出発場所の指定も可能です 

◎バリアフリーに配慮した行程で、車いすの方、

ご家族、ご友人など、1 名様からご相談をお受け

いたします 

 

 

 

名鉄観光サービス株式会社 

旅サポート事業推進室 

TEL (０５２)221-9777 

e-mail：tabisupport@mwt.co.jp 

（受付時間：9：30～17：30 土・日・祝日は休業） 

〒460-0008 名古屋市中区栄2丁目10番19号 

名古屋商工会議所ビル8F（名古屋教育旅行支店内）  

観光庁長官登録旅行業第55号 日本旅行業協会正会員 
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こちらからも伺う旅行会社「トラベルパレット」 

昨年は、終盤 10 月に入ってから急激に感染状

況が減少し、久しぶりに日帰りを中心に 12 月ま

で賑わい、久方ぶりの再会・お集りに歓喜の面持

ちで湧き上がりました。 

年末年始を越えまして、大変残念ながら再々、

再々の波が急激に押し寄せてまいりました。 

本年も、記事を書かせていただく時点と、実際

にお手元でお読みいただく時点と・・紆余曲折・・

まだまだ先のみえないスタートではございますが、

そのあたりを十二分にお含みいただき、その時

その時、お楽しみいただけるスタイルを、またご

計画をいただけましたら幸いです。 

本年も何卒！ よろしくお願いいたします。 

再度再度の“少人数個人”“お近

く”“自然”“身近な方・ご家族・

お一人旅”“4 名様くらいまでの自

然・密でないディスティネーション

なら少し長期行程”へ 

今回、「令和４年４月～６月までのツアーなどの

情報を」ということですが、コロナ禍の現在におき

ましては、間際にご決定いただくことがほとんど

でございます。1 か月先の予想も大変難しい今日こ

の頃、関係機関の皆さまには、日頃のお付き合い

等々あり、大変柔軟にご相談をいただいています。 

空いていれば、思わぬ価格が実現したり、お一

人様でのご宿泊がかなったり！ 

是非とも、オンラインでのご相談などをご活用

いただき、ご計画・ご愛顧のほど、どうぞよろし

くお願いいたします。 

思い立ったらどうぞ！お知らせくださいませ♪ 

～現状(2022/1 月末)停止中～ 県内キャンペーン／

愛知県では、「LOVE あいちキャンペーン」「あ

いち旅 e マネーキャンペーン」。年末まで、たく

さんのご活用 本来でしたら年始からは・・ 

適用範囲も「愛知県に加え、静岡・岐阜・長野

へ」と拡大 再開の折には！是非ご活用を 

本号でもお薦めを２つご紹介！ 

【今だからこそ！こんな素敵な場所が県内に！】 

個人ご旅行 ご宿泊 

県内の魅力あるスポットを、あらためて探す

きっかけとなるこの時期。 

～JR 飯田線でゆっくり、ゆっ～たり 

お出かけされてはいかがでしょうか♪♪～ 

◆ 休暇村 茶臼山高原 ◆ 

■公共交通機関ご利用 行程一例 

＜1 日目＞ 

名鉄：名古屋駅（または金山駅）— 豊橋駅 

JR 飯田線 豊橋駅 — 湯谷温泉駅（お昼立寄り途中

下車）— 東栄駅 宿の送迎（車いす対応ではありま

せん）— 宿：休暇村 茶臼山高原 

※ 地酒も充実のご夕食は、お一人旅

にもぴったり！対策もしっかり

とられております。夜には無料

のアクティビティあり♪ 

＜2 日目＞～朝食も充実の内容！～ 

お昼まで自由散策（スキー場のほうへ足をのばして。

季節の花々も咲き乱れています♪） 

午後：宿の送迎で東栄駅へ JR 飯田線 東栄駅 — 

豊橋駅 名鉄 豊橋駅 — 名古屋駅（または金山駅） 

♪自家用車・車いす対応タクシー利用で更に♪ 

半日利用で「東栄町」へ。 

知る人ぞ知る！ゆったりの 

‘県内’です！！ 

お薦めの昼食場所／ 

週末のパン屋さん（ピッコロさん）・花まつり会

館・ナイアガラ？天然記念物も？！ 

【コロナ対策万全のリアル美食旅ご案内】 

「LOVE あいちキャンペーン」再開時には！！ 

お値打ちに少人数グループ日帰り 

  ～ 名古屋市内で美食グルメ ～ 

（日帰りは、８名様から適用予定） 

◆身近なお薦め：金山駅すぐ 金山ホテル 9 階の

「旅籠茶家かやかや」にて会席料理 

一例：飲み放題付き  6,001 円 → 3,001 円 

※ お店はアレンジ可能。（あいスタ認証店に限る） 

お問い合わせを、お待ちしております。 

■問合せ■「トラベルパレット」〔担当〕桜井憲子 

TEL：052（753）7545  FAX：052（308）3802 

Email：sakurai@t-palette.jp  ㈱日本旅行提携店 

愛知県知事登録旅行業 第３－1214 号 

ホームページ http://www.t-palette.jp 

トラベルパレット便り http://blog2.t-palette.jp/ 

テレワーク、以下にて よろしくお願いいたします（状況に

より変動ございます。）お電話：月・水・金のみ／メール、

fax ：随時確認しております。 

ご来店：原則 月・水・金のみ「事前お知らせの方のみ」 

お時間帯： (月)・(水)１０：３０～１６：３０

（金）１０：３０－１３：００ (再度変更

したままでございます) 

不要不急のご来店は、あらためてお願いいたします。

（不在の場合がございます。ご予約優先にて承ります。当日でもご連絡い

ただけると幸いです。） 

:*:・°'★.。・:*:・°'☆♪:*:・°'★.。・:*:・ 

インスタグラム  

https://instagram.com/travel_palette?utm_so

urce=ig_profile_share&igshid=149r4e3iikqac 
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福祉用具のリサイクル情報（22/2/2現在） 
 

欲しいもの、不要なものはありませんか？ 
リサイクルの輪を広げよう！  

なごや福祉用具プラザで、福祉用具のリサイクル品の 
コーディネートと福祉用具の販売、自立生活情報の提供などをしています。 

 

譲りますよ！＊金額のないものは無料です。 

★移動用品 

・段差解消機 

（UD-310    イウラ） 不明 

・シルバーカー   

（アルキュート CP-G リッチェル） 不明 

・手動式車いす（セミオーダー品 ニッシン） 不明 

・介助式車いす（不明） 不明 

・歩行器   （馬蹄型） 不明 

★入浴用品 

・シャワーチェア 

（肘掛け付き アロン化成） 3年使用 

・入浴グリップ  

 （ユクリア UB 専用 パナソニック） 1 か月使用 

★その他 

・クッションマット  

（マルチマットムニュ エー・エム・プロダクツ） 

 \5,000 未使用 

・転落防止帯セット 数回使用 

・お風呂用スノコ（51×112 ㎝が２枚） １ヶ月使用 

★洗浄消毒、点検整備済中古車いす・歩行車★ 

・自走式車いす  

（NEXT-11B  松永製作所） \39,800 

（ふわりすKF22-40SB カワムラサイクル）  

 \39,800 

・介助式車いす  

（スキット 1000 ミキ） \59,800 

（ふわりす KF16-40SB カワムラサイクル） 

 \39,800 

※なお、各種中古商品の販売も行なっておりますので、 

ご要望等ございましたら、お問い合わせ下さい。 

 

 

譲って欲しい！ 

★ベッド、床周り品 

・３モーターベッド ・キャスター付きベッド 

・体圧分散マット ・エアマット 

・ロホマット  

★移動用品 

・手動車いす ・座幅 45㎝の車いす 

・介助用車いす ・リクライニング車いす 

・子供用車いす ・バギー 

・６輪車いす ・簡易電動車いす 

・床走行式リフト ・JWX-1のバッテリー 

・介護リフト用シート ・段差解消機（屋外用） 

・歩行車 ・シルバーカー 

・４点杖 ・スロープ 

★入浴用品 

・入浴用車いす ・安楽キャリーＢタイプ 

・入浴用チェア ・浴槽台 

・入浴用リフト ・すべり止めマット 

★その他 

・車いす用座位保持ベルト 

・座位保持用クッション 

・紙おむつ 

・たちあっぷ  

｢譲って｣欲しい方、｢譲りたい！｣という方、 

ぜひご連絡下さい。 

＜福祉用具についての問い合わせ＞ 

なごや福祉用具普及協議会代表事業者 

㈱メディ.ケア リサイクル相談事業部 

TEL 052-851-0059  FAX 052-851-0159 

【休業日】月曜日、祝休日、年末年始 
（月曜日が祝休日の場合、火曜日も休み） 
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最近、加齢のせいかな？耳が遠くなってきて、健

聴者やヘルパーとのコミュニケーションがとりにく

くなってきたなぁ…と思うようになりました。 

そこで、今回はソースネクストの「ポケトーク

mimi」を紹介します。 

通訳機「ポケトーク」

を、『日本語から日本

語への翻訳に設定し、

耳が遠い人とのコミュ

ニケーションに使っている』という声をヒントに作

られたものだそうです。「話した音声をリアルタ

イムで文字に変換し、画面に表示する」という便

利な機器です。 

「ポケトーク mimi」は、話せば文字になって画

面に表示してくれるので、耳の遠い人と大声で話さ

なくても大丈夫。文章を手で書かなくても、話して

画面を見せれば、筆談ができます。周りに話の内容

が聞こえてしまったり、大きな声なので周りが気に

なったり…ということなく、高齢者や難聴者と健聴

者とのコミュニケーションを助けてくれそうです。 

タブレット      コンパクト 

 
（ソースネクストのＨＰより） 

ノイズ・キャンセル機能搭載のマイクロフォンが

装備されているので、周りの雑音などが減り、音声

から文字への変換の精度がより高くなっています。

小声で話しても、マスク着用のままでも、音声を認

識して、文字にしてくれるそうです。 

《製品紹介》 

ポケトーク mimi には、次の２種類があります。 

・ポケトーク mimi タブレット（据え置き型） 

・ポケトーク mimi コンパクト（持ち運びに便利） 

本体価格：19,800 円 

送料無料（ソースネクストｅポイント10%還元） 

月額料金：1,430 円 

※mimi コンパクト／mimi タブレット共通 

※各種アクセサリあり。そろえて買うのも良し。 

※月額 2,970 円のレンタル制度あり。 

問い合わせ：ソースネクスト 

ホームページに 

お問い合わせフォームあり…>>> 

 

車いすユーザーだっておしゃれしたい！でも、既

製品では合わないし…と、そんなあなたに、体型や

好み、ライフスタイルなど一人一人に合わせた服作

りをしている「アトリエエスプリローブ」を紹介し

ます。 

ここは、オーダーメイドの他、その人の体型や姿

勢に合わせた既製品のお直しもお願いできます。普

段着からお洒落な服、衣装ドレス、ウェディングド

レスまで、いろいろ手がけています。 

また、車いすユーザーと一緒にショッピングをす

るイベント「車いすでお買い物ツアー」を理学療法

士とタッグを組んで開催するなど、幅広い活動をし

ています。うまく服が着られない方やご高齢の方を

はじめ、ファッションでお悩みの方の相談にものっ

ていただけるそうです。 

住所：福岡市中央区薬院二丁目 16 番 1 号 

問い合わせ：アトリエエスプリローブ 

ホームページに 

お問い合わせフォームあり…>>> 

  

ポケトーク mimi の紹介 

～コミュニケーションがスムーズに～ 

アトリエエスプリローブ 

車いすユーザー向けオーダーメイド服作り 

ろ 報 ろ い い 
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2021 年４月号でご紹介した「新船舶スーパー

コメット」がリニューアルしました！ 

 

 

2021 年１月に内覧会が開催され、参加者や関

係機関から、いろいろな意見が伝えられました。そ

の声に応えるべく、車いす乗船スペースで更なる改

善策が図られたそうですので、ご紹介します。 

 

 手すりを増やしました！ 

これにより船が揺れた時や車いすの固定時など

のサポート性能が上がりました。 

 

 

 

 バリアフリー対応椅子が設置されました！ 

こちらは２人掛けの椅子になっていて、視覚障害

の方や歩行困難な方、高齢の方などが、介助者と一

緒に座ることができます。 

ひじ掛けがついていて、クッション性のある座面

なので安定して座ることができます。また、首をサ

ポートするため背面も高くなっています。 

この椅子の設置により、車椅子での乗船について

は、最大３名までと変わっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 研修をしました！ 

運航に携わるクルーやスタッフの研修を実施し

ました。 

 

皆様に小さな船旅を楽しんでいただけるよう、 

クルー・スタッフ一同、 

ご乗船をお待ちしています。 

 

問い合わせ：東山ガーデン株式会社 

TEL 052-659-6777 

 

船内イベントなども行っています。 

詳しくは、こちらへ Go！  …>>> 

名古屋クルーズ 

～ リニューアルしました ～ 
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お知らせ  

皆様のお陰で 30 年続いてきましたＡＪＵ福

祉情報誌ですが、誠に勝手ながら、次号 176 号

（2022 年４月 20 日発行）をもちまして、終

刊とさせていただくことになりました。長らく

のご愛読、ご協力、本当にありがとうございま

した。 

つきましては、封筒の宛名に購読料のご入金

状況が記されておりますので、ご確認いただき、

2021 年度分までのご入金がお済みでない方

は、恐れ入りますが、下記までご入金のお手続

きをお願いいたします。なお、前受金のある方

は別途お知らせをさせていただきます。 

年間購読料 1,500 円（隔月発行） 

振込先（郵便局にて振込） 

加入者名：AJU 福祉情報誌発行委員会 

口座番号：00890-0-90573 

お問い合わせは、こちらまで 

TEL：０５２－８４１－９８８８ 

FAX：０５２－８４１－３７８８ 

E-mail：  

 

障害のある人たちの就労支援の場として、

2003 年から多治見修道院にて取り組み始めた

ワイン事業。2015 年４月には、小牧ワイナリー

がオープンしました。 

多くの仲間が、小牧市内や多治見修道院の畑

でぶどうを栽培し、ワインの生産、加工、販売

までの仕事に携わっています。 

 

〒485-0806 

愛知県小牧市大字野口字大洞 2325 番 2 

TEL：0568-79-3001 

FAX：0568-79-3002 

E-mail： 

営業時間 10:00 から 16:00（カフェ休業中） 

定休日 月曜 & 第 2・4 火曜 

福祉情報誌オンラインショップ 

ＡＪＵ福祉情報誌オンラインショップを開

設しました。あなたの家まで各号のバックナン

バーを郵送するだけでなく、インターネット

からダウンロード販売も今後も行う予定でお

ります。 

お支払方法は次の２つです。 

① 銀行振込（ゆうちょ銀行） 

② 郵便振替 

※カード決済（PayPal）は、終了とさせて 
いただきました。 

問い合わせ先： 

ＡＪＵ福祉情報誌発行委員会（担当：水谷） 

URL: http://fjoho.cart.fc2.com/ 

TEL：052-841-9888 

FAX：052-841-3788 

 福祉情報誌オンラインショップ   検索  

※ダウンロード版をご希望の方は、 

編集部までご連絡ください。 

E-mail：  

まず、初めにお詫びと訂正をいたします。 

前号（174 号）のこの欄で、2022 年で創刊

30 年と記しましたが、1993 年に創刊したの

で、30 年は来年（2023 年）です。お詫びして

訂正いたします。 

しかし、残念なことに、諸事情により、30 年

を迎える前、次号（176 号）で終刊とすることと

いたします。 

これまで、本誌を愛読され、ご意見などをいた

だいた方を含め、ご購読いただいていた方々すべ

てに感謝申し上げます。 

また、毎号この欄につまらないことを書いたに

もかかわらず、辛抱強くご覧いただき誠にありが

たく思っております。 

本誌は次号で終わりますが、障害者の生活をよ

り一層よくする運動は終わりません。 

これからも共に歩んでいきましょう。 

（ナベ） 

編 集 後 記 

komakiwinery@aju-cil.com 




